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整 合

巴黎奥运会将是中国队在境外奥运会参赛中小项数量最多的一届——

中国体育开启中国体育开启““巴黎时间巴黎时间””

重庆市第三届职工运动会羽毛球大赛举行——

在 竞 技 中 收 获 友 谊

感
谢
那
些
年
经
过
的
挫
折

奥运火炬传递点燃激情

本报记者 朱亚男

近日，巴黎奥运会中国体育代表团在北

京正式成立，平均年龄为 25 岁的 405 名运动

员将参加 30 个大项 42 个分项 236 个小项的

角逐。参赛大项、分项、小项数占奥运会设项

比例均超过上届。在巴黎奥运会小项总数较

东京奥运会减少 10个的情况下，中国体育代

表团的参赛小项数增加了 11个，是境外参赛

小项数最多的一届奥运会。

老将新人整装待发

此次出征巴黎的队伍中，共有 42名奥运

冠军，有 177 人参加过东京奥运会，有 182 人

有参加奥运会的经历。代表团中，年龄最大

的运动员是 37岁的竞走选手刘虹，11岁的滑

板女选手郑好好则是年龄最小的是参赛选

手。出战奥运次数最多的刘虹、铅球名将巩

立姣和撑竿跳高选手李玲，都将连续五届征

战奥运。男乒运动员马龙在 2012 年伦敦、

2016 年里约和 2020 年东京三届奥运会上共

斩获 5枚金牌，此次也将再战巴黎。

本次巴黎奥运会，不只是老将继续发光

发热的阵地，也是新人绽放自我的舞台。共

有 223 人是首次参加奥运会，其中以 00 后居

多。近两年来已在世界舞台上崭露头角的他

们，有望在多个项目上取得突破。

3 年前的东京奥运会上，中国体育代表

团参赛选手平均年龄为 25.4 岁，其中 293 人

是 首 次 参 加 奥 运 会 ，占 中 国 选 手 总 数 的

67.98%；巴黎奥运会中国参赛选手平均年龄

25岁，其中有 223人首次参加奥运会，占中国

选手总数的 55%。队伍平均年龄和新人占比

下降，说明一些项目已在巴黎奥运会前完成

新老更替。如今的中国队阵容不仅更成熟稳

定，还更具活力。

潜优项目多点开花

跳水、举重、乒乓球、射击、体操、羽毛球

是中国代表团的六大传统优势项目。在东京

奥运会上，这 6项联袂贡献 27金，占中国代表

团金牌总数(38 枚)的 70%以上。巴黎奥运周

期，中国军团的“六大王牌军”在多项大赛中

保持了较高水准。在巴黎，这六大项依然是

中国代表团的夺金支柱。

拥有张雨霏、汪顺等 6 位奥运冠军的中

国游泳队，是巴黎奥运会中国代表团奥运冠

军最多的队伍。在这个奥运周期，中国游泳

队的几位名将状态稳定，覃海洋、张雨霏强势

崛起，两名出生于 2004年的小将潘展乐和唐

钱婷在今年世锦赛表现抢眼。中国游泳队能

否在巴黎再创佳绩，值得期待。

在巴黎奥运周期，中国队在花样游泳和

艺术体操项目上取得突破。前者在今年的多

哈世锦赛上获得 7 金 1 银 1 铜的历史最佳战

绩，后者在去年的世界艺体锦标赛中收获首

个世界冠军。在巴黎奥运会上，这两支中国

队都将向队伍的奥运首金发起冲击。

除此之外，中国队在攀岩、滑板、霹雳舞、

自由式小轮车、冲浪等奥运新兴项目上获得

了多个奥运席位，其中在自由式小轮车女子

项目上有冲金实力，攀岩有望争取奖牌。而

在霹雳舞和冲浪赛场，首次亮相奥运舞台的

中国选手无论成绩如何，都将改写历史。

强敌环伺直面竞争

在中国队确定奥运阵容的同时，参加巴

黎奥运会的其他代表团也纷纷公布了参赛名

单。据美联社报道，美国奥运代表团中有

592 名 运 动 员 ，女 选 手 314 人 ，男 选 手 278
人。其中，获得奥运会奖牌最多的是女子游

泳选手莱德基，她共获得 7 枚金牌和 3 枚银

牌。紧随其后的是奥运 7枚奖牌得主体操女

皇拜尔斯和游泳名将德雷塞尔。

美国队历来是奥运会赛场上的一直劲

旅。近 7 届奥运会上，美国代表团都占据了

奖牌榜第一的位置；金牌榜上，他们在 1992
年以后也仅在 2008 年败给了主场作战的中

国队。东京奥运会上，美国代表团在 29个大

项上有奖牌入账，展现出了强劲的综合实力。

巴黎奥运会上，美国同样将派出一支实

力强劲的队伍。无论是在传统强项田径、游

泳、篮球，还是在射击、体操、赛艇、排球，以

及新兴的滑板、攀岩等多个项目上，美国选

手都具备冲击金牌的实力。在巴黎奥运会

的奖牌榜上，美国队依然是头把交椅的最大

热门之一。

澳大利亚奥委会近日也确认了巴黎奥运

会参赛名单，共有 460人将征战巴黎，是该队

有史以来第三大规模的代表团。日本代表团

中有 7 项集体球类项目晋级巴黎奥运会，包

括篮球、排球、足球和 7 人制橄榄球男女队，

以及女子曲棍球队、男子手球队和男子水球

队。集体项目参赛多也意味着运动员人数增

加，据日本共同社报道，参加巴黎奥运会的日

本运动员总人数达 410 人，创下在海外举办

的奥运会之最。

3 年前的东京奥运会，中国体育健儿交

出了亮点满满的“成绩单”，共获得 88枚奖牌

（其中金牌 38 枚），金牌数、奖牌数仅次于美

国队位列第二，追平了在伦敦奥运会时取得

的境外参赛最好成绩。

面对即将到来的巴黎奥运会，中国体育

代表团已经吹响“集结号”。中国体育代表团

团长、国家体育总局局长高志丹表示：“要通

过比好巴黎奥运会，实现中国体育代表团运

动成绩和精神文明双丰收，展现体育战线新

形象、新风采。”

刘颖余

5 场比赛加起来输了 157 分，3 场

夏季联赛场均输掉 34.6 分，最多一场

输黄蜂队 51 分，中国男篮近期的“海

外拉练”练得“稀碎”，也让中国球迷意

难平。

“中国男篮国家队的实力，可能还

不如洛克公园的高端野球局。”这是国

王队更衣室里传出的声音。

话说得有点刻薄，但或许基本接

近事实。此次中国男篮在美国夏季联

赛的对手，大多是 NBA次轮甚至落选

秀球员，水平与 NBA发展联盟球员在

伯仲之间。中国男篮派出的又多是年

轻球员，打不过人家，不奇怪。

回顾历史，中国男篮参加美国夏

季联赛，战绩都不尽如人意：2007 年

和 2019 年，中国男篮两次参赛，战绩

均为 1 胜 4 负，只是比今年略强而已。

但彼时中国队阵容也更齐整，2007 年

有王治郅、易建联，2019 年则有郭艾

伦和周琦。

当然，这次的海外拉练五连败，尤

其是夏季联赛三连败，场面显得很难

看，球迷觉得丢人，也在情理之中。许

多人甚而激愤地认为：真的需要出去

丢人吗？不挨揍不好吗？

还真不是那么回事。就像有人半

开玩笑的，要不是冲着姚明的面子，人

家还不邀请你去参赛呢。与强队过过

招，增长见识，看到差距，对于一支年

轻队伍的成长非常有必要。

而且，这比赛性质就是教学赛，双

方都是为了磨合阵容，胜负完全不必

上升到民族自尊那样的高度。人家能

带你玩儿，那的确要倍加珍惜。挨揍

也没什么，只要有收获，有成长，这揍

就没白挨。

那中国男篮有收获有成长吗？当然有，比如廖三宁

等年轻球员打出了信心，后起之秀杨瀚森看到了自己的

短板，这些都弥足珍贵。至于教练组和决策层，我觉得他

们需要总结的可能更多。

不只是中国男篮，过去一段时间，中国女篮也接连大

比分输给澳大利亚队。中国青年队在 U17 男篮世界杯

小组赛中，还以 62 比 146 输给美国男篮足足 84 分，不仅

创造过往中美男篮交手最差纪录，还让美国男篮创造了

在 U17世界杯上的最高得分。

作为中国球迷，对这些数字当然都会感到非常刺

眼，但似乎也不必过于上头。以 U17 国青为例，对美国

他们固然输得有些过分，但美国队在本届赛事中，本来

就是独一档的存在：菲律宾输给他们 96 分，新西兰也输

了 80 分，连最终获得亚军的意大利队也输给美国队 41

分。对这样的对手，我们其实大可不必纠结于分差。竞

技体育，靠实力说话，打不过就是打不过，别动不动就说

“耻辱”。

要我说，U17国青男篮表现不错，3胜4负排名第13的

成绩，球迷完全可以接受。力克法国队，和立陶宛队硬刚，

大胜菲律宾队，最后还在几内亚队身上实现甜蜜复仇。值

得一提的是，全队罚球命中率高达78.8%，稳坐赛会第一。

见惯了过往各级国家队让人辣眼的罚球，球迷夫复何求。

没错，U17国青也挨了揍，但挨揍本身或许就是成长

的一部分。今天挨揍了，我们吸取经验教训，苦练基本

功，回头没准就能去揍别人了。这就是竞技体育的魅力

所在，挨挨揍，又有何惧哉！

中国女子轮椅篮球队主教练陈琦，曾经是中国男子

轮椅篮球队中的一员。2004 年参加雅典残奥会资格赛，

有一场被对手赢了 100多分，陈琦立马就傻掉了，一下场

就哭，因为他和队友练得太苦了……那些年挨过的揍，化

成了他不断钻研轮椅篮球业务的强大动力，后来他带领

女子轮椅国家队，一路爬升，直至夺得世界亚军。

或许，多年以后，中国男篮

的小伙子们也会像陈琦指导那

样，感谢那些年挨过的“揍”。

华天首选“巧克力”作伴征战奥运会
据新华社伦敦电（记者张薇）即将第四次出征奥运

会的中国骑手华天 15 日宣布了重要决定——在三匹有

奥运资格的赛马中，他将最具天赋的“巧克力”作为首选

参赛马，希望在这届对他而言最不需要舟车劳顿的奥运

会上更有竞争力。

“我十分兴奋地宣布，‘巧克力’是我的第一选择。我

和它已经合作了 7年，它超级有天分，可能是我有生以来

骑过的最好的马。”华天说。然而，这样一匹好马，却从来

没有参加过重大赛事，华天坦言也是因为它的天分。“这

7 年来，保持它的健康一直是让人很头疼的事。因为它

太有天分，它总会有些过度，把自己施展到极限，所以很

容易受伤。”

34岁的华天坦言，即将第四次踏上奥运赛场的他确

实感觉自己更具竞争力了，“但你必须控制好自己的预期，

因为你是要和马一起比赛”。不过不像以往奥运会时那样

舟车劳顿，需要操心后勤，让他确实也觉得很有益处。

西班牙队与球迷共庆夺冠

本报记者 刘兵

近日，正在紧张备战巴黎奥运会的中国

女篮举行公开训练课，中国女篮主帅郑薇和

部分球员接受了《工人日报》记者采访。虽然

在前一阶段的系列热身赛中胜少败多，但面

对球迷的热切期待，郑薇和球员们表示“要把

压力化为动力，把巴黎奥运会当成追逐梦想

的舞台奋力拼搏”。

据悉，本次出征巴黎奥运会的中国女篮

队员平均年龄 26.5 岁，平均身高 186 厘米。

相较于东京奥运会的阵容，中国女篮成员整

体变化不大，除邵婷退役外，在保持了上届奥

运会参赛 11 人的基础上，增加了金维娜、罗

欣棫、唐毓、唐子婷和杨舒予 5位新面孔。

目前的中国女篮，内线有李月汝、韩旭

坐镇，外线有李梦、黄思静、张茹、潘臻琦等

实力派球员。其中，李梦打法全面，是中国

女篮的得分利器，而黄思静能很好地串联球

队内外线。

三大球国家队中，只有中国女篮和女排

获得了巴黎奥运会的入场券。整个巴黎奥运

周期，中国女篮先后获得了女篮世界杯亚军、

亚洲杯冠军和亚运会冠军，是近年来表现最

好的一支三大球队伍。因此，女篮姑娘们即

将开启的巴黎之旅，承载了球迷更多的期待。

不过，今年 5 月底开始的一系列热身赛，

中国女篮整体成绩不佳，令不少球迷对她们

的奥运前景感到担忧。其中，中国女篮面对

澳大利亚队 1胜 4负，对阵日本、西班牙、比利

时和塞尔维亚队时均吞下败果，总成绩为 2
胜 9负。

对此，郑薇表示，阵容不整和伤病情况，

是热身赛成绩不佳的主要原因。“球队出现了

大面积伤病，尤其是主力阵容，这给备战带来

了很大困难。之前的热身赛，我们从未以完

整阵容出战，甚至日常合练都没能凑齐。”

韩旭也告诉记者，热身赛密集的赛程和

高强度的轮换，给自己的身体带来了超负

荷。“人员轮换太少，每场比赛我的平均上场

时间都是 30 分钟，包括大幅度的倒时差，对

身体来说是不小的挑战。”

客观因素之外，中国女篮热身赛上反映

出的问题也亟待引起重视。数据显示，中国

队近期罚球命中率超过 70%的场次仅 2 场，

有时甚至会出现命中率不足 50%的情况；很

多场次的三分球命中率堪忧，如对阵塞尔维

亚的比赛，中国队三分球 14投仅 1中。

不过，无论是主帅郑薇，还是中国女篮球

员，都肯定了热身赛的锻炼价值。郑薇认为，

虽然成绩不尽如人意，但问题暴露在热身赛

上总比出现在奥运会上好。经历一系列高水

平热身赛后，中国女篮正在逐渐适应国际比

赛的强度和节奏，“收获还是蛮大的”。

在女篮队员杨力维看来，中国女篮难得

有这样的机会跟各支世界强队较量，为备战

打下了很好的基础。“大家不会只把目光放到

之前失败的案例，而是积极总结自己的问题，

以全新姿态迎接奥运会的挑战。”

对于中国女篮而言，好消息是主力队员

已基本回归国家队。如此前缺席全部热身赛

的李梦已开始与队伍合练，她的回归或对中

国女篮的外线以及整体进攻产生积极效果。

同时，此前在 WNBA征战的李月汝也与队伍

会合。届时，中国女篮将迎来完整阵容。

据郑薇透露，虽然李梦在海外拉练中没

有上场，但一直在跟着球队进行恢复和训练，

“目前李梦恢复得不错，但是整体上我们还需

要磨合，现在尽量想办法把她的状态调整得

更好。”

巴黎奥运会上，中国女篮作为第一档球

队被分在 A组，同组对手包括塞尔维亚队、西

班牙队和波多黎各队。虽然避开了卫冕冠军

美国队和东道主法国队，但在郑薇看来，能够

参加奥运会的队伍都不好打，必须严阵以

待。“中国女篮在巴黎奥运会上的每场比赛都

将是硬仗，希望能够发挥出自己的特点与水

平，打出中国女篮一贯传承的精神。”

按计划，中国女篮即将前往法国为奥运

会做最后备战。7 月 19 日和 21 日，她们将在

兰斯分别与比利时队以及东道主法国队进行

两场热身赛。

中 国 女 篮 在 东 京 奥 运 会 上 止 步 淘 汰

赛，最终获得第八名，此次在巴黎能否更进

一步呢？

中国女篮热身赛败多胜少，全队将压力转化为动力——

奥运之旅不负期待

本报记者 黄仕强

仲夏的山城风光旖旎，重庆市万盛经济技

术开发区近日迎来了“中国梦·劳动美”2024年

重庆市第三届职工运动会“互助保障杯”羽毛球

大赛暨成渝地区友谊赛的举行。此次赛事不仅

汇聚了成渝两地 45支精英代表队、超过 700名

教练员与运动员，更成为一次加深友谊、共谋发

展、展现新时代劳动者风采的璀璨舞台。

作为重庆市总工会、中国职工保险互助会

及万盛经开区管委会共同精心筹备的群众性

体育盛事，本次大赛旨在通过体育竞技的桥

梁，强化“川渝一盘棋”的发展理念，深化“巴蜀

一家亲”的深厚情谊，让成渝两地职工在比赛

中感受运动魅力、点燃运动激情。

赛事设置上，大赛精心规划了团体赛、单

项赛与友谊赛三大板块。赛场上，参赛选手

们纷纷拿出“看家”本领，将各路球技表现得

淋漓尽致。羽毛球在空中上下翻飞、来回穿

梭，选手们以精湛的球技、默契地配合，上演

了一幕幕扣人心弦的对决。

“能在这里与众多高手同场竞技，我感到

非常荣幸。”重庆市国防邮电代表队选手周莹

难掩激动之情，“羽毛球不仅是我的爱好，更

是连接彼此的桥梁。组委会为我们搭建了这

样一个交流的平台，让我们在切磋中提升，在

竞技中收获友谊。”

高水平的赛事活动，需要高标准的服务

保障。从综合协调到宣传推广，从现场执行

到安全保障，再到医疗救护与后勤保障，每一

个细节都凝聚着工作人员的汗水与智慧。

“细节很到位，让我们在比赛时有好的状

态；志愿者很热情，有什么需求都能及时得到

回应……”比赛期间，组委会以热情周到、细

致高效的服务，获得参赛选手的一致好评。

多支参赛队伍的领队告诉记者，组委会不仅

为运动员提供了高规格的竞技舞台，也为赛

事提供了无微不至的服务，让队员们感受到

了“家”的温暖。

据万盛经开区党工委副书记、管委会主

任陈英介绍，万盛是中国知名羽毛球运动之

乡、国家羽毛球高水平体育后备人才基地、国

家体育产业示范基地、首批国家体育旅游示

范基地。近年来，全区全力创建“全国全民运

动健身模范区”，统筹推进群众体育和竞技体

育协调发展，持续提升“中国羽毛球之乡”的

知名度、美誉度。

当地时间7月15日，2024年巴黎奥运会火炬在巴黎
继续传递。奥运火种将于7月26日在开幕式现场点燃主
火炬台。

▲在巴黎凯旋门，火炬手阿米尔与表演者合影留念。
新华社记者 许畅 摄

▶在法国巴黎特罗卡德罗广场，火炬手、法国BMX小
轮车选手马蒂亚斯·当杜瓦手持火炬传递。

新华社记者 曹灿 摄

当地时间7月15日，西班牙队球员高举欧锦赛冠军
奖杯，与球迷一同分享夺冠喜悦。

当日，刚刚赢得2024欧洲足球锦标赛冠军的西班牙
国家足球队在首都马德里的西贝莱斯广场举行夺冠庆
典。数万名球迷到场，与球队共同欢庆胜利。

新华社发（古斯塔沃·巴连特 摄）


